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НЕ БО В АЛ МА ЗАХ
Кос мос нас ждет
Как рас ска зал «СЕ» Влади-
мир ТРАСКОВСКИЙ, глав-
ный кон струк тор управ-
ления интерфейсных ИМС 
(интегральных микросхем) 
«Интеграла», преж де чем 
прог рам ма «Мониторинг-СГ» 
бы ла утверж де на, от бело-
рус ско го «Интеграла» бы ло 
под ано не сколь ко про ек тов, 
ко то рые рассматривались как 
бел орус ской, так и россий-
ской сто ро ной. 
Таким об ра зом и бы ла осу-
ществлена раз ра бот ка но вых 
интерфейсных микросхем. 
«Они используются в ос нов-
ном в космических системах, 
но так же мо гут применяться 
и в граж дан ской сфе ре», — 
по яс ня ет кон струк тор.
Чаще все го их применяют в 
системах телекоммуникации 
для над еж но го вы со кос ко-
рост но го об ме на информа-
цией меж ду удаленными 
объектами, для сбо ра дан ных 
в режиме ре аль но го време-
ни. При этом белорусские 
микросхемы на хо дят ся на 
уров не лучших мировых 
ана ло гов, а на пост со вет-
ском прост ран стве почти не 
встре ча ют кон ку рен тов. Но 
за да ча сто я ла не толь ко раз-
ра бо тать но вый комп лект, 
но и вос соз дать его в но вом 
кор пус ном исполнении, что 
позволило снизить габариты 
этих микросхем. Так же они 
отличаются проч ностью и 
над еж ностью.
«Прог рам ма «Мониторинг-
СГ» не единственная, ко то-
рую мы вы по лня ем в рам-
ках прог рамм с Российской 
Федерацией по кос мо су, 
но она хо ро шо по ка за ла 
динамику развития на-
ших отношений, — считает 
ге не раль ный директор 
Объединенного институ-
та проб лем информатики 
НАН Беларуси Алек сандр 
ТУЗИКОВ. — По то му что 
пер вая прог рам ма — сов сем 
на чаль ная, послужившая, 
ско рее, для восстановления 
свя зей, ко то рые в со вет ское 
вре мя были очень тесными. 
А «Мониторинг-СГ» — это 
ре аль ное сотрудничество 
белорусских и российских 
исполнителей. Если мы 
хотим и даль ше развивать 
сотрудничество по кос мо су, 
то, ко неч но, луч ше все го это 
де лать в рам ках Со юз но го 
го су дар ства».
Как сообщается на офи-
циальном сай те Со юз но го 
го су дар ства, в про ек те СГ — 
реализовать но вую космиче-
скую прог рам му. Она бу дет 
на пра вле на на обеспечение 
применения космических 
систем дистанционного зон-
дирования Земли и бу дет на-
зы вать ся «Интеграция-СГ».

«По ра заниматься 
коммерциализацией»
Од но де ло — соз дать, 
дру гое — по сту па тель но 
увеличивать количество 
спутников. Заместитель 
го су дар ствен но го сек-

ре та ря Со юз но го го су-
дар ства Алек сей КУБРИН 
объяснил, по че му их до лжно 
быть боль ше, чем сей час. 
По его сло вам, космические 
исследования в будущем по-
тре бу ют расширения груп-
пировки спутников России 
и Беларуси. Один спутник 
мо жет снять оп ре де лен ный 
учас ток Земли один раз за 
36 ча сов. А если внеш тат ная 
ситуация — ура ган, по жар, 
цунами, — ес тест вен но, он 
бу дет пре дос тав лять дан ные 
слишком по здно.

Что бы сде лать дистанци-
онное зондирование мак-
симально по лез ным, что бы 
мож но бы ло быст ро реагиро-
вать на чрез вы чай ные ситуа-
ции, необходимо ра бо тать в 
режиме ре аль но го времени. 
«Для это го необходимо иметь 
группировку из не ме нее чем 
24 спутников. При том коли-
честве спутников, ко то рое 
мы имеем сей час, обеспечить 
быст рое принятие решений 
и реакцию на внеш тат ные 
ситуации не воз мож но. Ес-
тест вен но, все упирается в 
финансирование. По это му 
необходимо соз да вать кон ку-
рен тос по соб ные космические 
технологии, ма лые космиче-
ские аппа ра ты, заниматься 
коммерциализацией кос мо-
са», — считает заместитель 
гос сек ре та ря.
По его сло вам, сей час актив-
но об суж да ет ся воз мож ность 
создания мно го ра зо вых 
космических аппа ра тов как 
для ком мер чес ко го, так и для 
го су дар ствен но го исполь-
зования, а так же освоение 
даль не го кос мо са, в том 
числе Мар са. «Мы так же 
до лжны принимать в этом 
участие», — ска зал Алек сей 
Кубрин.
Сог лас но сов ре мен ным 
тенденциям го су дар ствам 
необходимо объединяться 
для реализации космических 
прог рамм на условиях взаи-
мовыгодного парт не рства. 
Бе ла русь и Россия — как раз 
пример это му. Так, бело-
русские технологии широко 
используются на российских 
космических аппа ра тах. Это 
технологии, ко то рые ка са-
ют ся оптикоэлектронных 

систем, двигателей. «Россия 
то же делится своими тех-
нологиями. У нас на ла же но 
тес ное взаимодействие», — 
уточнил заместитель гос сек-
ре та ря.

Внимание, 
говорит Моск ва
По сло вам директора де-
пар та мен та стратегиче-
ского планирования и 
организации космической 
деятельности Фе де раль-

но го космического агент-
ства «Рос кос мос» Юрия 
МА КА РО ВА, пять со юз ных 
прог рамм в области кос мо-
са уже за вер ше ны, в на-
стоящее вре мя реализуются 
две — «Мониторинг-СГ» и 
«Технология-СГ». «По этим 
прог рам мам сформирована 
кооперация из бо лее чем 
60 предприятий России и 
Беларуси, из них примерно 
26 — белорусские. Все они 
ра бо та ют по са мым раз ным 
направлениям космической 
тематики: космическое 
материаловедение, прибор-
ный ряд для космических 
аппа ра тов, алгоритмическое 

сопровождение. Мо гу при-
вести примеры белорусских 
организаций: Институт 
теп ло- и мас со об ме на НАН 
Беларуси, Объединенный ин-
ститут проб лем информатики 
НАН, «Интеграл», «Пе ленг». 
С ними мы очень плот но со-
трудничаем.
Бла го да ря по лу чен ным ре-
зуль та там, ко то рые по том 
материализуются в нацио-
нальных прог рам мах, мы 
снижаем стоимость за пус ка 
спутников, используем при-
борный ряд на но вых техни-

ческих принципах, умень-
ша ем мас су космических 
аппа ра тов», — отметил он. 
Представитель Рос кос мо са 
проб лем с финансированием 
со юз ных прог рамм в обла-
сти космических технологий 
не видит. Эта де я тель-
ность находит под держ ку у 
власти. «Но нам, ко неч но, 
хо те лось бы, что бы обеспе-
чение бы ло бо лее по лным. 
По то му что те предложения, 
ко то рые идут от космиче-
ской отрасли, пре вы ша ют 
возможности тех ре сур сов, 
ко то рые вы де ля ют ся на их 
реализацию», — заявил 
Юрий Макаров.

Региональная 
интеграция 
в масш та бах 
Евразии

В Минске прош ла 
меж ду на род ная 
конференция, 

посвященная ЕА ЭС
Перспективы 
развития евразийской 
интеграции рассмотрели 
на сос то яв шей ся 
в Минске меж ду на род ной 
на учно-практической 
конференции 
«Евразийский 
экономический со юз: 
опыт и перспективы 
региональной 
интеграции». 
В мероприятии, 
организованном Цент ром 
изучения внеш ней 
политики и безопасности 
и Фон дом имени Фридриха 
Эбер та в Украине, 
приняли участие 
уче ные, исследователи, 
представители 
го су дар ствен ных 
и общественных 
организаций из Беларуси, 
Австрии, Армении, 
Германии, Ка зах ста на, 
России.

Во вре мя мероприятия до-
цент ка фед ры меж ду на род-
ных отношений БГУ Алек сандр 
Тихомиров, исходя из опы та 
участия Беларуси в интегра-
ционных инициативах, сде лал 
вы вод о стремлении стра ны к 
реализации соб ствен ных на-
циональных интересов в рам-
ках ЕА ЭС и имеющихся на этом 
пути достижениях.
Замдиректора берлинского 
Цент ра изучения Вос точ ной 
Ев ро пы Дмитрий Стратиев-
ский рас ска зал о до ста точ но 
широком, а за час тую и пря мо 
противоположном восприятии 
ЕА ЭС и про цес сов интегра-
ции немецкими СМИ, сде лал 
вы вод о его зависимости от 
политической ориентации и 
читательской аудитории. При 
этом не ма лое мес то занимают 
как отк ро вен но позитивные, 
так и рез ко негативные оценки 
перспектив функционирования 
интеграционного объединения 
и его отношений с Ев ро со ю зом.
Пред се да тель правления Цент-
ра изучения внеш ней полити-
ки и безопасности Анд рей Ру-
сакович под черк нул важ ность 
экс перт ной оценки ре зуль та-
тов ра бо ты ЕА ЭС и заявил о 
больших над еж дах, воз ла га е-
мых на объединение странами-
участницами. Он так же вы-
разил над еж ду на дальнейший 
поиск общих интересов в ЕА ЭС 
и таких круп ных меж ду на-
род ных объединениях, как 
Европейский со юз, ко то рые 
могли бы стать ос но вой для 
дальнейших конструктивных 
взаимоотношений и диалога.

НОВОСТИ 
СО Ю ЗА

 КОММЕНТАРИЙ В ТЕ МУ
Во вре мя VІІ Бел орус ско го космического 
конг рес са Петр ВИТЯЗЬ, заместитель 
пред се да те ля аген тства по космиче-
ским исследованиям НАН Беларуси, 
руководитель аппа ра та Национальной 
академии на ук Беларуси, академик На-
циональной академии на ук Беларуси, док тор тех-
нических на ук, про фес сор, сообщил кор рес пон ден ту 
«СЕ», что Бе ла русь ус пеш но развивается в сфе ре косми-
ческих технологий.
«Конг ресс проводится на ба зе Национальной академии 
на ук. Приказом Президента координация ра бот в области 
космических технологий воз ло же на на нее. У нас так же 
соз да но аген тство (аген тство по космическим исследо-
ваниям. — СЕ). Мы широко взаимодействуем со многими 
странами. Преж де все го, с Россией, Украиной, Ка зах ста-
ном. Я хо тел бы отметить, что у нас с Рос кос мо сом соз да на 
группировка спутников. 22 июля 2012 го да был запущен 
спутник, на ба зе че го соз да на бел орус ская космическая 
система дистанционного зондирования земли. Это му спо-
соб ство ва ло до ста точ но широкое взаимодействие че рез 
Со юз ное го су дар ство Беларуси и России и выполнение 
со юз ных прог рамм, ко то рых мы уже выполнили пять. Сей-
час исполняем две, и еще пять планируется осуществить. 
С Российской Федерацией в це лом у нас очень чет кое 
взаимодействие», — отметил академик и добавил, что это 
сотрудничество бу дет развиваться и впредь.

Во время VII Белорусского космического конгресса в здании Президиума НАН Беларуси 
была представлена экспозиция технической и научно-популярной литературы. 

На фото начальник управления Роскосмоса Юрий МАКАРОВ (справа).
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(Окончание. Начало 
на 1-й стр. «СЕ».)
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